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Résumé: 
L’enthousiasme croissant pour des approches naturelles en santé et bien-être a placé les plantes médicinales au centre des recherches
scientifiques. Au Maroc, Zingiber officinale et Elettaria cardamomum sont très utilisées pour des fins médicinales et culinaires. Cette
thèse a pour objectif la determination de la composition chimique des huiles essentielles issues de ces plantes et la composition de leurs
extraits en termes de teneurs en flavonoïdes totaux, en phénols totaux et en Tanins condensés, ainsi que l’évaluation de l’activité
antioxydante et antimicrobienne des huiles essentielles et extraits et d’évaluer l’effet anticorrosif de ces huiles.
L'hydrodistillation à l'aide d'un appareil de type Clevenger et l'analyse par chromatographie en phase gazeuse couplée à la spectrométrie
de masse (GC/MS) ont permis d'identifier les principaux composés présents dans l'huile essentielle de Z. officinale : l’α-zingibérène
(22,18%), β-sesquiphellandrène (11%), Ar-Curcumen (8,40%), 1,8-cinéole (6%), tandis que dans l’huile essentielle de E. cardamomum un
contenu élevée en 1,8-cinéole (43,47%), acétate α-terpinyle (21,56%), linalol (10,26%) et de α-Terpinéol (6,98%) a été révélée. Le dosage
phytochimique des extraits éthanoliques des deux plantes a montré qu’ils étaient riches en polyphénols, tanins et en flavonoïdes. Suite
aux essais antimicrobiens, les huiles essentielles de Z. officinale et E. cardamomum ont révélé une forte activité sur l’ensemble des
souches étudiées, supérieure à celle enregistrée par antibiotiques de référence. Les résultats de l’activité antioxydante estimée par la
capacité de piégeage du radical 2,2-diphényl1-picryl-hydrazyl et la capacité réductrice du fer ont démontré que les extraits éthanoliques
de Z. officinale et E. cardamomum sont meilleurs que ceux des autres extraits et huiles essentielles. En outre, l’étude de l’activité
anticorrosive de l’acier doux dans le milieu HCl a montré une efficacité inhibitrice de l’ordre de de 97,4 % à la concentration de 1,5 g/ et
de 88% à la concentration de 2g/l pour les huiles de Z. officinale et E. cardamomum respectivement. Le résultat des courbes de
polarisation a indiqué que les huiles essentielles sont des inhibiteurs de types mixtes.

Mots Clé : Zingiber officinale, Elettaria cardamomum, composition chimique, dosage phytochimique, in vitro, Activité antimicrobienne,
capacité antioxydante, effet anticorrosif

Abstract:
The rising enthusiasm for natural solutions in health and well-being has led to medicinal plants becoming the focus of scientific research.
In Morocco, Zingiber officinale and Elettaria cardamomum are widely used for medicinal and culinary purposes. This thesis aims to study
the chemical composition of the essential oils derived from these plants and the composition of their extracts in terms of total phenol
content, total flavonoid content, and condensed tannins, as well as evaluating the antimicrobial and antioxidant activities of the essential
oils and extracts, and assessing the anti-corrosive effect of these oils.
The essential oils were extracted through hydrodistillation using a Clevenger apparatus, and the analysis was performed using gas
chromatography coupled with mass spectrometry (GC/MS), which allowed for the identification of the main compounds in the essential
oil of Z. officinale: α-zingiberene (22.18%), β-sesquiphellandrene (11%), Ar-Curcumen (8.40%), 1,8-cineole (6%). In the essential oil of E.
cardamomum, a high content of 1,8-cineole (43.47%), α-terpinyl acetate (21.56%), linalool (10.26%), and α-terpineol (6.98%) was
revealed. Phytochemical analysis of the ethanol extracts of both plants showed that they were rich in polyphenols, tannins, and
flavonoids. The antimicrobial tests revealed that the essential oils of Z. officinale and E. cardamomum exhibited strong activity against all
the strains studied, surpassing that of reference antibiotics. The results of the antioxidant activity evaluated by the trapping capacity of
the 2,2-diphenyl-1-picrylhydrazyl radical and the reducing capacity of iron showed that the ethanol extracts of the two plants were
superior to other extracts and essential oils. Furthermore, the study of the anticorrosive activity on mild steel in HCl medium showed an
inhibitory efficiency of 97.4% at a concentration of 1.5 g/l and 88% at a concentration of 2 g/l for Z. officinale and E. cardamomum oils,
respectively. The polarization curves indicated that the essential oils acted as mixed-type inhibitors.
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